

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 91 (1983)

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1982-1983¹

Mesdames,
Mesdemoiselles,
Messieurs,

1982 restera dans les mémoires vaudoises comme l'année de l'abondance: les arbres fruitiers surchargés, les noyers riches comme jamais et, surtout, une vendange si pléthorique qu'il fallut stocker le moût dans des piscines, à la grande inquiétude des amateurs de bon vin qui se demandent ce qui les attend. L'année 1982-1983 de la SVHA n'a sans doute pas bénéficié des mêmes largesses de dame nature. Pourtant, malgré des difficultés d'argent dont vous parlera notre trésorier, ce fut, je peux le dire, une bonne année. Nous avons renoué, semble-t-il, avec des effectifs croissants et, plus encore que l'an passé, nos activités ont rencontré un vif succès. Voyons-les en détail!

Activité du comité

Composé de M^{lle} Laurette Wettstein, de MM. Jean-Pierre Chuard, Henri Daenzer, Michel Depoisier, Alain Dubois, André Lasserre, Pierre Margot, Robert Pictet, vice-président, Michel Steiner et de la présidente, le comité s'est réuni trois fois pour discuter des affaires courantes et chercher des solutions au problème du recrutement. M^{lle} Lise Rapin, notre secrétaire, complète l'équipe.

Assemblées et sortie d'été

Le 8 mai 1982, l'assemblée générale ordinaire avait lieu au salon du Casino de Montbenon, à Lausanne, bonne occasion de découvrir ce nouveau haut lieu de la vie culturelle lausannoise. Après la partie statutaire de l'ordre du jour, MM. Ivan Kolecek et Eric Musy, architectes, auteurs de la restauration du bâtiment, le présentèrent dans un bref historique, exposèrent les difficultés d'un tel travail et purent nous en faire admirer le résultat. Il appartenait à M. Jean-Pierre Chapuisat, directeur des Archives cantonales vaudoises, de conclure l'après-midi par un exposé fort alerte sur «Les registres paroissiaux échenillés de leurs généa-

¹ Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire, le 30 avril 1983, au Collège Arnold-Reymond, à Pully.

logies», qui fit revivre tout un monde de pasteurs occupés à noter, outre les indications d'état civil, des informations sur la vie de leur paroisse, la météorologie, la politique et les cancans locaux (voir *supra* p. 31).

Le 4 septembre 1982, la sortie d'été emmena 140 participants hors des frontières cantonales pour une visite fribourgeoise. Une brève pause payernoise permit aux automobilistes de rejoindre le groupe et à chacun d'entendre M. Jean-Louis Kaenel présenter avec verve «son» abbatiale. Les dieux étaient avec nous ce jour-là, puisque, après une longue série de pluie, le temps voulut bien se remettre au beau pour nous permettre de rencontrer le soleil, les Helvètes et M. Gilbert Kaenel au sommet du Mont-Vully. Ils n'allèrent pas toutefois jusqu'à nous offrir un coup d'œil dégagé, mais M. Kaenel put exposer à son public fort attentif les résultats des fouilles conduites de 1979 à 1981, qui ont mis au jour une fortification celtique de 750 m de long. La Municipalité de Praz-Vully nous offrit ensuite le verre de l'amitié sur le site de l'*oppidum*, et son syndic, M. Jean-Pierre Derron, présenta la commune.

Mis en appétit par une ascension et une descente qui semblaient périlleuses à certains, les membres purent faire honneur au menu servi à l'Auberge de l'Ecu, à Praz. Nos hôtes étaient M^{lle} Laurette Wettstein, représentant le Conseil d'Etat, M. Jean-Pierre Derron, M^{me} Ariane Brunko-Méautis, présidente de la Société d'histoire et d'archéologie du canton de Neuchâtel, M. Jean Dubas, président de la Société d'histoire du canton de Fribourg, et M. Gilbert Kaenel.

La dernière étape de la journée était Estavayer. M^{me} Dillier, guide, nous fit partager sa passion pour sa ville et nous conduisit au château de Chenaux, à la Collégiale Saint-Laurent, tout récemment restaurée et dont les stalles magnifiques furent fort admirées, enfin à l'église des Dominicaines.

Plus de 85 membres se sont retrouvés le soir du 11 novembre à la Salle du Conseil communal à Lausanne pour entendre deux exposés consacrés à l'*«Histoire de Lausanne»*. La sortie de ce volume collectif, élaboré sous la direction de M. Jean-Charles Biaudet, membre d'honneur de la SVHA, a paru à votre comité l'occasion de découvrir les dernières recherches sur la capitale. M. Daniel Paunier, professeur d'archéologie provinciale romaine à l'Université de Lausanne, s'attacha à «Lausanne à l'époque gallo-romaine. Etat des questions», en montrant que, si les fouilles des années soixante et suivantes avaient permis d'assurer certaines connaissances sur *Lousanna*, tout n'était pas encore expliqué. M. Jean Meylan, chef de l'Office d'études socio-économiques et statistiques de la Ville de Lausanne, présenta à travers les chiffres «Lausanne de 1914 à nos jours. De la ville moyenne à la «métropole» régionale». M. Maurice Meylan, directeur des Travaux, nous encouragea ensuite à boire la fine goutte des caves de la Ville pour faire de la place à la vendange de 1982.

Le 5 février 1983, deux exposés étaient offerts aux quelque septante membres qui avaient bravé la tempête de neige pour atteindre l'aula de l'Elysée. M. Philippe Rebord, licencié ès lettres, présenta quelques aspects

de son mémoire de licence sur «Le comportement politique des Vaudois au début des années 1920», comportement qu'il a étudié à l'aide de l'ordinateur. M^{me} Jeanne Schmid-Golay, ayant découvert le charme des vieux registres communaux, fit revivre «Ce «bon» vieux temps: un village vaudois au XIX^e siècle, Daillens» et nous fit partager les heures et malheurs des Dailenets.

Le comité vous avait promis de vous conduire à une exposition. Il n'eut pas à hésiter longtemps en apprenant le montage de l'exposition «Trésors d'art religieux en Pays de Vaud», née de l'inventaire de la vaisselle liturgique vaudoise effectué par le pasteur François Forel. Toute l'équipe responsable — M^{mes} Marie-Claude Jequier et Hélène Tritten, MM. Gaëtan Cassina, François Forel et Marcel Grandjean — et le conservateur du Musée de l'Evêché nous accueillirent le 26 novembre, pour une visite réservée à la SVHA et à ses amis. Ce fut un beau succès, puisque 98 d'entre vous ont admiré sculptures, étains, objets liturgiques, vitraux, suivant ainsi l'engouement du public vaudois pour cette remarquable exposition.

Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique

Traditionnellement, le rapport présidentiel de la SVHA inclut les conférences du Cercle, qui compte vingt ans d'activité. Les exposés suivants étaient au programme:

- 14 mai 1982, M. François Lissarague, chargé de recherches au CNRS, Paris: «Aux armes, citoyens!»;
- 28 mai 1982, MM. Charles Bonnet, archéologue, Louis Chaix, paléozoologue, et Christian Simon, anthropologue, de Genève: «Les fouilles archéologiques de l'Université de Genève à Kerma (Soudan)»;
- 4 juin 1982, M. François Mottas, professeur au Gymnase du Bugnon à Lausanne: «Les empereurs et le réseau routier: les voies romaines du Canton de Vaud»;
- 22 juin 1982, M. Denis Weidmann, archéologue cantonal: «Les découvertes récentes de l'archéologie vaudoise»;
- le 17 juin 1982, le Cercle s'associait au vernissage de l'exposition «Archéologie en Suisse, hier, aujourd'hui, demain», organisée par la Société suisse de Préhistoire et d'archéologie, à la Banque cantonale vaudoise à Lausanne;
- 1^{er} octobre 1982, M. Herbert A. Cahn, professeur à Bâle: «Le trésor d'argenterie de Kaiseraugst»;
- 21 octobre 1982, M. Roger Goguey, président de la Commission des antiquités de la Côte-d'Or: «Aviation et archéologie de la Loire au Rhin: quelques découvertes marquantes en Bourgogne et en Alsace»;
- 28 octobre 1982, M. Jan Bazant, professeur à l'Université Charles, Prague: «La vie quotidienne en Grèce selon les imagiers: réalité ou fiction?»;

- 26 janvier 1983, M. Klaus Nohlen, Institut archéologique allemand à Istanbul: «Le sanctuaire de Trajan à Pergame: aspects d'une restauration»;
- 4 février 1983, M. Francesco D'Andria, professeur à l'Université de Lecce, membre de la mission archéologique italienne en Turquie: «La frise du théâtre de Hiérapolis de Phrygie (Turquie): les cycles d'Apollon et d'Artémis»;
- 10 mars 1983, M. Louis Bonnamour, conservateur du Musée Denon à Chalon-sur-Saône: «Dragage en archéologie: le cas de la Saône»;
- 14 avril 1983, M. Michel Egloff, archéologue cantonal et professeur à l'Université de Neuchâtel: «Fouilles archéologiques récentes dans le canton de Neuchâtel»;
- 28 avril 1983, M. Pierre Leriche, chargé de recherches au CNRS, Paris: «Fortifications et urbanisme dans l'Orient hellénistique: problèmes d'archéologie et d'histoire».

Les membres de la SVHA furent invités aux conférences de MM. Mottas et Weidmann.

Relations avec d'autres sociétés

Nous avons chaque année le plaisir de retrouver à la sortie d'été les représentants des sociétés voisines et d'être invités à leurs manifestations. Le 28 août 1982, M. Henri Daenzer participait à la 108^e Fête d'été de la Société d'histoire et d'archéologie du canton de Neuchâtel. La présidente a accompagné la Société d'histoire de la Suisse romande lors de sa visite de l'exposition «Trésors d'art religieux dans le Pays de Vaud», puis à Lutry pour une visite de l'église et du château. M. Robert Pictet était le 24 avril 1983 l'invité de l'Association pour la conservation du château d'Oron. Relevons que plusieurs sociétés locales nous informent régulièrement de leurs activités, information qui, nous l'espérons, sera de plus en plus générale. Au risque de perturber le plan de ce rapport, je tiens à signaler ici déjà que l'Association du Mandement de Bex, par l'intermédiaire de son président, M. Robert Pièce, a spontanément offert à la SVHA d'encarter dans le numéro 15 de sa revue un bulletin d'adhésion à notre société, geste qui a été apprécié.

Le morceau de résistance de nos activités intersociétés a été la réunion tenue au château de Prangins le 12 juin 1982. Accueillis par M^{lle} Chantal de Schoulepnikoff, conservatrice du futur musée qui sera l'«antenne» romande du Musée national suisse, dix-neuf participants représentant douze musées ou sociétés ont appris quelle serait la vocation de Prangins; guidés par M. Pierre Margot, ils ont visité le bâtiment fermé au public. Une petite discussion a permis de faire ou de renouer connaissance, et chacun a été partisan de ces réunions informelles mais utiles. Participaient aussi à la rencontre M. Marc Jaccard, syndic de Prangins, et deux représentants de la presse.

Décès

Nous avons eu cette année le regret de perdre seize de nos membres. Nous garderons le souvenir de M. Frédéric Bonard-Baudin, à Chexbres, M. Albert Colelough, à Chavannes-Renens, M. Florian Cosandey, à Lausanne, M. André Duckert, à Genève, M. Gabriel Desplands, à Echallens, Mme Paul Gardiol, à Aubonne, M. Maurice Gerber, à Lausanne, M. Jean Meister, à Yvonand, M. Félix Mermod à Sainte-Croix, M. Donald Morier-Genoud, aux Moulins, M. Pierre Oguey, à Lausanne, M. André de Palézieux, à Corsier-sur-Vevey, M. André Pulfer, à Corseaux, M. Marcel Regamey, à Epalinges, M. René Técoz, à Lausanne et M. Bernard de Vevey, à Berne.

Effectif de la Société

Depuis l'assemblée ordinaire de mai 1982, 58 admissions (soit près du double de l'année précédente), mais 33 démissions et 16 décès amènent nos effectifs à 940 membres, soit une très légère augmentation par rapport à l'an passé. Le 12 avril 1983, avant l'annonce de certaines démissions, les sociétaires étaient 950 :

membres d'honneur	6
membres à vie	63
membres abonnés	615
membres non abonnés	238
membres étudiants	28

72 abonnés recevaient la *Revue historique vaudoise* en Suisse (55) et à l'étranger (17).

Votre comité, inquiet de voir maigrir la Société, s'était engagé à trouver des idées pour une campagne de recrutement. J'ai déjà parlé de l'offre sympathique de l'Association du Mandement de Bex. Dans une première étape, vous avez reçu l'an passé un bulletin d'adhésion à distribuer à vos amis. Vous en avez fait bon usage et, au nom de tous, je vous en remercie. Pensant que la propagande pouvait aussi se faire sur les ondes, le comité a cherché appui à la Radio Suisse romande. L'accueil a été généreux, puisqu'elle a offert une pleine heure d'antenne diffusée le 15 juillet 1982. L'émission n'était cependant pas centrée sur la SVHA mais sur la présidente, «Réalités», sur Radio Suisse romande 2, s'attachant aux individus et non aux institutions. Dix minutes furent consacrées à la Société, mais je crains fort que les auditeurs, plutôt que d'avoir été convaincus d'entrer à la Société, aient seulement retenu que j'aimais bien faire la cuisine!

Nous avons voulu toucher aussi le public des maîtres secondaires après avoir constaté que seule une minorité d'entre eux nous connaissait déjà. Aussi avons-nous envoyé tout récemment aux maîtres d'histoire une

circulaire les encourageant à nous rejoindre. Les premiers résultats sont réconfortants. Nous allons persévérer en tentant une démarche analogue auprès des maîtres de primaire supérieure, puis nous nous adresserons aux pasteurs et aux communes.

Pour la première fois pendant mon mandat, j'ai fait appel à la presse locale pour lancer une invitation aux Pullierans à venir se joindre à nous. Je remercie M. Bastian de m'avoir ouvert les colonnes du *Journal de Pully*. Désormais, chaque fois que la Société sortira de Lausanne, le comité prendra contact avec les journaux régionaux pour que la visite des historiens vaudois soit annoncée. Vous le voyez, la partie n'est pas gagnée, mais votre comité s'efforcera de trouver d'autres idées publicitaires. D'ores et déjà, il est très reconnaissant des suggestions qui lui seront faites.

Activités futures

La sortie d'été aura lieu le 3 septembre dans la région de Vallorbe. Quant aux conférences, nous tâcherons de répondre au goût de chacun et avons quelques projets. La rencontre avec les responsables des sociétés locales aura lieu dans l'un des musées récents du canton.

Avant de transmettre les honneurs et les charges de la présidence à l'un de mes collègues, je souhaite dire que ces deux années, si elles ne furent pas exemptes de soucis, furent plaisantes. Vous qui êtes fidèles à nos conférences, à la sortie d'été, vous avez été nombreux à venir, après un exposé ou à la fin d'une journée, dire un petit mot gentil au comité, le remercier pour ce que, disiez-vous, il vous avait offert. Croyez-le, sans vous, rien ne serait possible. Je tiens aussi à dire ma gratitude aux membres du comité qui m'ont, chacun à sa manière, soutenu pendant deux ans, et tout particulièrement à ce que l'on appellera, dans des sociétés plus formalistes, le bureau, soit les anciens présidents, le vice-président et le trésorier. Ma reconnaissance va enfin aux Archives cantonales vaudoises, siège de notre société, qui m'ont réservé un accueil toujours aimable. En cette année 1983, la 80^e de la SVHA, je souhaite à mon successeur et à vous, Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs, beaucoup de plaisir à nos rencontres.

La présidente:
Lucienne Hubler

Lausanne, le 25 avril 1983.

NOUVEAUX MEMBRES

Séance du 8 mai 1982

M^{lle} Pascale Bonnard, à Nyon, M^{lle} Anne Geiser, à Lausanne, M^{me} Alice Jeanrenaud, à Lausanne, M^{lle} Pascale Krauer, à Lausanne, M. Guy S. Métraux, à Lutry, M. René Perdrix, à Giez, M. Charles Philipona, à Carouge GE, M. Edouard Roch, à Ballens, M. Claude Vetterli, à Lausanne; la commune d'Avenches.

Séance du 4 septembre 1982

M. Bernard Andenmatten, à Lausanne, M^{me} Suzanne Brion, à Morges, M^{me} Rose-Marie Chevalley, à La Sagne, M^{me} Katia Costantini, à Territet, M. Charles Debrunner, à Crissier, M. Gustave Deghilage jr, à Saint-Prex, M. Philippe Goy, à La Tour-de-Peilz, M. Francis Girardin, à Lausanne, M^{me} Nicole Grin-Huber, à Lausanne, M^{me} Jacqueline Krauer, à Lausanne, M^{me} Marie-Madeleine Loosli, à Belmont-sur-Lausanne, M. Maurice Marquis, à Territet, M. Philippe Narbel, à La Tour-de-Peilz, M. Michel Perrin, au Mont, M. Adrien Roth, à Lausanne, M^{lle} Chantal Tauxe, à Lausanne, M. Roger Vittoz, à Echallens, M. Paul Wipf, à Rougemont.

Séance du 11 novembre 1982

M. Jean Amiguet, à Lausanne, M. François Bettex, à Denezy, M. Bernard Buffat, à Lausanne, M. Christophe Calame, à Lausanne, M. Claude Casoni, à Lausanne, M^{me} Nelly Chessex, à La Tour-de-Peilz, M. Pierre Chessex, à Rivaz, M^{lle} Corinne Chuard, à Lausanne, M. Olivier Fonjallaz, à Moudon, M. Marc Jaccard, à Morges, M. Eric Junod, à Lausanne, M^{me} Lise Larré, à Montreux, M. Jean Leutwyler, à Renens, M. Vincent Lieber, à Nyon, M^{me} Danièle Nieto, à Bournens, M^{lle} L. M. van Notten, à Lausanne, M. René Payot, à Echandens, M^{me} Claire-Dominique Rapin-Buxcel, à Bercher, M^{me} Rose-Marie Rohner et M. Max Rohner, à La Tour-de-Peilz, M^{me} Madeleine Simon, à Prilly, M. Jean-Paul Verdan, à Chardonne, M^{me} Catherine Witham, à Lutry.

Séance du 5 février 1983

M^{me} Drahomira Borel et M. Jean-Philippe Borel, à Cully, M. André Gandur, à Nyon, M. Fernand Kohli, à Gryon, M. Gaston Rieben, à Lausanne, M. Jean-Luc Rosset, à Vallorbe, M. Joseph Viscardi, à Bex.

COMPTE DE PERTES ET PROFITS 1982

<i>Profits et pertes</i>	<i>Recettes</i>	<i>Dépenses</i>
Cotisations des membres abonnés	18 148.80	
Cotisations des membres non abonnés	2 507.—	
Abonnements <i>RHV</i> et vente du stock	4 037.—	
Dons pour la <i>SVHA</i>	364.—	
Subvention de l'Etat pour les échanges	2 500.—	
Subvention de l'Etat pour la <i>SVHA</i>	1 000.—	
Publicité	1 800.—	
Intérêts UBS et CFV	3 536.80	
Frais d'impression de la <i>RHV</i>		30 944.75
Frais d'adressage et d'expédition <i>RHV</i>		755.25
Frais généraux et de secrétariat		5 051.15
Frais de séances		854.90
Solde pour balance: <i>pertes</i>	<u>3 712.45</u>	
TOTAUX:	<u>37 606.05</u>	<u>37 606.05</u>

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1982

	<i>Actif</i>	<i>Passif</i>
Compte de chèques postaux	1 459.33	
UBS, compte de dépôt	9 907.95	
CFV, livret d'épargne	39 769.15	
Impôt anticipé	1 843.20	
Titres	11 005.—	
Débiteurs.	2 282.—	
Fonds des tables		15 000.—
Fonds des éditions		13 461.80
Fonds des illustrations, 1.1.82:	6 490.—	
dons en 1982	<u>680.—</u>	7 170.—
Fonds Thorens au 1.1.82	7 010.—	
intérêt forfaitaire.	<u>400.—</u>	7 410.—
Capital au 1.1.82	26 187.28	
- membres à vie	<u>750.—</u>	
	26 937.28	
- moins pertes exercice 1982	<u>3 712.45</u>	<u>23 224.83</u>
	<u>66 266.63</u>	<u>66 266.63</u>

Lausanne, le 7 avril 1983.